
 

 

 

Ministério da Educação 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
 

CONSELHO SUPERIOR 
 

ATA EXTRAORDINÁRIA Nº 02/2017 

 
Aos onze dias do mês de julho de dois mil e dezessete, às quatorze horas e cinco minutos, no 1 

Salão de Atos do Campus Bento Gonçalves, localizado na Avenida Osvaldo Aranha, 540, 2 

Bairro Juventude da Enologia, Bento Gonçalves - RS, foi realizada a Segunda Reunião 3 

Extraordinária do Conselho Superior do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do 4 

Rio Grande do Sul (IFRS). A sessão foi convocada pelo Presidente em exercício do Conselho 5 

Superior, professor José Eli Santos dos Santos, presidida pelo Presidente do Conselho 6 

Superior, professor Osvaldo Casares Pinto e secretariada pela servidora Viviane Campanhola 7 

Bortoluzzi. Estiveram presentes os seguintes conselheiros: Presidente: Osvaldo Casares Pinto. 8 

Membros Natos: Fábio Azambuja Marçal, Diretor-geral do Campus Alvorada; Soeni Bellé, 9 

Diretora-geral do Campus Bento Gonçalves; Juliano Cantarelli Toniolo, Diretor-geral do 10 

Campus Caxias do Sul; Leandro Lumbieri, Diretor-geral do Campus Farroupilha; Migacir 11 

Trindade Duarte Flôres, Diretora-geral do Campus Ibirubá; Claudino Andrighetto, Diretor-geral 12 

do Campus Osório; Marcelo Augusto Rauh Schmitt, Diretor-geral do Campus Porto Alegre; 13 

Gleison Samuel do Nascimento, Diretor-geral do Campus Restinga; Alexandre Jesus da Silva 14 

Machado, Diretor-geral do Campus Rio Grande; Jesus Rosemar Borges, Diretor-geral do 15 

Campus Rolante; Gilberto Luiz Putti, Diretor-geral do Campus Vacaria; Alexandre Martins 16 

Vidor, Diretor-geral do Campus Viamão; Erik Schüler, Diretor-geral do Campus Avançado 17 

Veranópolis. Representantes Docentes: Neudy Alexandro Demichei, Campus Alvorada; 18 

Maurício Tavares Pereira, suplente Campus Alvorada; Janine Bendorovicz Trevisan, Campus 19 

Bento Gonçalves; Rafael Alfonso Brinkhues, suplente Campus Caxias do Sul; Júlio Cesar dos 20 

Santos, Campus Erechim; José Plínio Guimarães Fachel, Campus Feliz; Vanussa Gislaine 21 

Dobler de Souza, Campus Ibirubá; Andressa Caroline Schneider, Campus Osório; André Rosa 22 

Martins, Campus Porto Alegre; Rudinei Müller, Campus Restinga; Javier Garcia Lopez, 23 

Campus Rio Grande; Rafael Hofmeister de Aguiar, Campus Rolante; Vanderlei Nestor 24 

Koefender, Campus Vacaria; Leandro Käfer Rosa, Campus Avançado Veranópolis; Roger Sá 25 

da Silva, suplente Campus Avançado Veranópolis; Representantes Técnico-Administrativos: 26 

Alaor Ribeiro de Souza, Campus Alvorada; Áureo Vandré Cardoso, Campus Bento Gonçalves; 27 
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Celso Roman Júnior, suplente Campus Caxias do Sul; Régis Nogara dos Reis, Campus 28 

Erechim; Sandro Lazari, suplente Campus Farroupilha; Sigrid Régia Huve, Campus Feliz; 29 

Edvaldo Faour Coutinho da Silva, suplente Campus Ibirubá; Luis Phellipe Bueno de Mello, 30 

suplente Campus Osório; Adriana de Farias Ramos, Campus Porto Alegre; Josiane Machado 31 

Godinho, Campus Restinga; Marcelo Lauer Mota, Campus Rolante; Silvar Antônio Botton, 32 

suplente Campus Sertão; Zeneida Mello da Silva Britto, Campus Vacaria; Carlos Robério Garay 33 

Correa, Campus Viamão; Wendell Ribeiro e Silva, Reitoria; Ademilson Marcos Tonin, Campus 34 

Avançado Veranópolis; Representantes Discentes: Bruna Malu da Silva, Campus Alvorada; 35 

Bianca Neves da Silva, Campus Bento Gonçalves; Maria Eduarda Romagna, suplente Campus 36 

Bento Gonçalves; Mariane de Macedo Mascarello, Campus Caxias do Sul; Denis Alberto 37 

Barbieri Butori, suplente Campus Porto Alegre; Sabrina Barbieri Dal Castel, Campus Rolante; 38 

Rodrigo Silveira Weschenfelder, Campus Vacaria; Tatiana da Luz Brandão, suplente Campus 39 

Viamão; Fabiana Camargo Ribeiro Gonçalves; Campus Avançado Veranópolis; Tatiane Ghidin 40 

Cardoso, suplente Campus Avançado Veranópolis. Justificaram a ausência os seguintes 41 

conselheiros: Eduardo Angonesi Predebon, membro nato; Anderson Luis Nunes, representante 42 

titular dos docentes do Campus Sertão; Éder José Morari, representante titular dos técnico-43 

administrativos do Campus Osório; Thaigor D’Armas Neves, representante titular dos discentes 44 

do Campus Rio Grande; Rui Paulo Dias Muniz, representante titular da sociedade civil – 45 

entidade dos trabalhadores; e Gabriela de Souza D’Andrea, representante suplente da 46 

sociedade civil – entidade dos trabalhadores. A reunião foi convocada com a seguinte 47 

pauta: 1. Posse de novos membros. 2. Apreciação das estratégias de intervenção nas 48 

questões orçamentárias e financeiras propostas pela comissão constituída pela Resolução nº 49 

29, de 20 de junho de 2017. 3. Informes Gerais. Expediente. 01. Posse de novos membros. 50 

Assinaram o termo de posse e passarem a integrar o plenário os seguintes conselheiros: Erik 51 

Schüler, membro nato; Neudy Alexandro Demichei, membro titular representando os docentes 52 

do Campus Alvorada; Maurício Tavares Pereira, membro suplente representando os docentes 53 

do Campus Alvorada; Rafael Alfonso Brinkhues, membro suplente representando os docentes 54 

do Campus Caxias do Sul; Leandro Käfer Rosa, membro titular representando os docentes do 55 

Campus Avançado Veranópolis; Roger Sá da Silva, membro suplente representando os 56 

docentes do Campus Avançado Veranópolis; Alaor Ribeiro de Souza, membro titular 57 

representando os técnico-administrativos do Campus Alvorada; Celso Roman Júnior, membro 58 

suplente representando os técnico-administrativos do Campus Caxias do Sul; Edvaldo Faour 59 

Coutinho da Silva, membro suplente representando os técnico-administrativos do Campus 60 

Ibirubá; Luis Phellipe Bueno de Mello, membro suplente representando os técnico-61 

administrativos do Campus Osório; Zeneida Mello da Silva Britto, membro titular representando 62 

os técnico-administrativos do Campus Vacaria; Ademilson Marcos Tonin, membro titular 63 
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representando os técnico-administrativos do Campus Avançado Veranópolis; Rafael de Paula, 64 

membro suplente representando os técnico-administrativos do Campus Avançado Veranópolis; 65 

Bruna Malu da Silva, membro titular representando os discentes do Campus Alvorada; Tatiana 66 

da Luz Brandão, membro suplente representando os discentes do Campus Viamão; Fabiana 67 

Camargo Ribeiro Gonçalves, membro titular representando os discentes do Campus Avançado 68 

Veranópolis; Tatiane Ghidin Cardoso, membro suplente representando os discentes do 69 

Campus Avançado Veranópolis. Ordem do Dia. 1. Apreciação das estratégias de 70 

intervenção nas questões orçamentárias e financeiras propostas pela comissão 71 

constituída pela Resolução nº 29, de 20 de junho de 2017. O Presidente do Conselho 72 

Superior, professor Osvaldo Casares Pinto apresentou a pauta da reunião e convidou um 73 

participante da comissão para fazer a apresentação dos trabalhos realizados. O conselheiro 74 

Gleison Samuel do Nascimento explicou que a comissão foi criada com o objetivo de definir 75 

ações internas e externas com relação aos cortes e contingenciamos orçamentários que o 76 

instituto vem sofrendo e também à portaria 28, que havia imposto algumas restrições na 77 

aplicação do orçamento, além de elaboração de uma nota para a comunidade. Apresentou os 78 

trabalhos realizados pela comissão e os documentos elaborados. Explicou que a carta à 79 

comunidade foi dividida em quatro partes, a saber: potencialidades, expansão, avanços da 80 

instituição e perdas com os cortes; redução orçamentária; contingenciamento e limites 81 

orçamentários; e restrição e uso do orçamento conforme Portaria nº 28. O Presidente do 82 

Conselho Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, esclareceu que o orçamento da 83 

instituição será o mesmo nos próximos 20 (vinte) anos, sendo apenas corrigido pela inflação. O 84 

conselheiro Gleison Samuel do Nascimento explicou que a carta contém anexos, apresentando 85 

o impacto nos serviços essenciais, como limpeza e segurança. O Presidente do Conselho 86 

Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, esclareceu que existe um decreto que revogou um 87 

artigo de outro decreto que era a base que sustentava os limites. Assim, a informação sobre a 88 

perda de efeito dos limites foi informada durante a Reunião do Conselho Nacional das 89 

Instituições da Rede Federal de Educação Profissional, Científica e Tecnológica – Conif pelo 90 

Diretor da Rede. Acrescentou que a portaria não foi revogada, mas que não existe mais a 91 

restrição de limites. O conselheiro Gleison Samuel do Nascimento acrescentou que também 92 

propuseram um plano de ação para apresentar a situação à comunidade. O conselheiro Carlos 93 

Robério Garay Correa explicou que o plano de ação foi elaborado com base nas seguintes 94 

premissas: promover a mobilização de todo o segmento público federal da área de educação; 95 

manter a política de educação profissional e tecnológica; buscar resoluções colaborativas em 96 

toda a rede; envolver os segmentos público, privado e político. O conselheiro Gleison Samuel 97 

do Nascimento apresentou o cronograma previsto. O conselheiro Carlos Robério Garay Correa 98 

apresentou as prioridades, a saber: realização de aulas na rua, mobilização junto aos 99 
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deputados estaduais, mobilização com os sindicados, mobilização junto à bancada federal, e 100 

atividade durante a Reunião dos Dirigentes das Instituições Federais de Educação Profissional 101 

e Tecnológica – Reditec. O conselheiro Claudino Andrighetto expôs sua preocupação com a 102 

forma de exposição das notícias do Ministério da Educação – MEC sobre a liberação de limite, 103 

que está sendo vista como uma notícia boa e que não realidade não é. Salientou a importância 104 

de lutar pela liberação de 100% (cem por cento) do orçamento. O Presidente do Conselho 105 

Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, disse que concedeu uma entrevista para a o 106 

Sindicado Intermunicipal dos Professores de Instituições Federais de Ensino Superior do Rio 107 

Grande do Sul – Adufrgs e este divulgou o vídeo no Facebook, o qual totalizou mais de 40 108 

(quarenta) mil visualizações. Acrescentou que a partir desta divulgação, houve uma demanda 109 

muito grande por parte da imprensa. Acrescentou que não viu nenhum movimento dos outros 110 

reitores neste sentido e que fez esta cobrança na reunião do Conif. Apresentou algumas 111 

mobilizações a serem realizadas: participar de uma reunião, a convite do Sindicato dos 112 

Técnico-administrativos da Universidade Federal do Rio Grande do Sul, da Universidade 113 

Federal de Ciências da Saúde de Porto Alegre e do Instituto Federal do Rio Grande do Sul – 114 

Assufrgs, na Assembleia Legislativa; Seminário nas cidades de Ibirubá e Osório; evento de 115 

grande porte em Porto Alegre com data prevista para 15 (quinze) de agosto; e apresentação da 116 

situação atual à bancada gaúcha. Salientou que o grande problema da instituição é o 117 

orçamento reduzido, lembrando que o mesmo está congelado por 20 (vinte) anos, sendo 118 

apenas corrigido pela inflação. Expôs que as propostas apresentadas são ótimas, mas são de 119 

difícil execução, pois dependem de pessoas externas, citando a pouca participação no 120 

lançamento da Frente Parlamentar em Brasília. O conselheiro André Rosa Martins explicou que 121 

a portaria continua em vigor, e por isto a mobilização deve continuar. Salientou também a 122 

necessidade de exigir a liberação de 100% (cem por cento) do orçamento para que a 123 

instituição tenha condições de se manter. Sugeriu adiar a próxima reunião ordinária por uma 124 

semana, pois existe a previsão de mobilização no dia 15 de agosto, mesma data da reunião 125 

deste conselho. Salientou a importância da participação de todos nesta mobilização. O 126 

conselheiro Marcelo Augusto Rauh Schmitt parabenizou as manifestações realizadas pelo 127 

professor Osvaldo Casares Pinto e o trabalho realizado pela comissão. Falou sobre a 128 

dificuldade de reunir os deputados em Porto Alegre e da necessidade de modificar o ofício com 129 

relação a portaria 28 (vinte e oito). Sugeriu ressaltar a redução no orçamento e os cortes 130 

realizados, mas salientando que a instituição esta ciente que o orçamento aumentou devido à 131 

contratação de pessoal, que o problema encontra-se na redução do orçamento para 132 

manutenção do campus. O conselheiro Gleison Samuel do Nascimento salientou a 133 

necessidade de explicitar a autonomia da instituição em gerir seu orçamento e não aceitação 134 

deste tipo de ação. O conselheiro Carlos Robério Garay Correa salientou a importância do 135 
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cumprimento das ações propostas no cronograma pelo Reitor, e para que isto não fique 136 

somente a cargo deste, sugeriu a criação de uma comissão de mobilização, para que as ações 137 

ocorram dentro do tempo previsto. O conselheiro Marcelo Augusto Rauh Schmitt sugeriu 138 

aprovar premissas básicas que devem estar inseridas da carta e que a comissão se reúna com 139 

a gestão para finalizá-la. O Presidente do Conselho Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, 140 

sugeriu retirar a menção da portaria 28 (vinte e oito) e incluir um parágrafo sobre a autonomia 141 

da instituição. Explicou que as diferenças entre cortes e contingenciamentos e disse que entre 142 

as ações da frente parlamentar está a garantia da liberação integral do orçamento e a retirada 143 

da educação da emenda constitucional 95 (noventa e cinco). O conselheiro Marcelo Augusto 144 

Rauh Schmitt sugeriu citar a portaria e manter as críticas quanto aos cortes orçamentários e a 145 

redução no orçamento, pois está prejudicando a educação no país e no instituto. O conselheiro 146 

Vanderlei Nestor Koefender salientou a necessidade de apresentar a insatisfação com relação 147 

à portaria 28 (vinte e oito), pois a mesma existiu. O conselheiro Claudino Andrighetto salientou 148 

que além de existir, a portaria trouxe prejuízos que devem ser explicitados. O Presidente do 149 

Conselho Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, sugeriu que se mantivesse a síntese da 150 

carta e que a comissão se reúna com a reitoria para finalizá-la. Não houve objeções. Quanto 151 

ao cronograma, o Presidente do Conselho Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, sugeriu 152 

que as aulas públicas aconteçam no momento de votação da Lei das Diretrizes Orçamentárias 153 

– LDO, que provavelmente será no início de agosto. Citou sobre a dificuldade de ações 154 

envolvendo a comunidade externa e salientou a importância da instituição fazer a sua parte. O 155 

conselheiro Carlos Robério Garay Correa explicou que a ideia é fazer um movimento forte de 156 

sensibilização e sugeriu a criação de uma comissão com a participação do reitor e das 157 

representações sindicais, para que o cronograma seja seguido e traga alguns resultados. O 158 

conselheiro Jesus Rosemar Borges apresentou o movimento realizado em Rolante e os 159 

resultados deste movimento. O Presidente do Conselho Superior, professor Osvaldo Casares 160 

Pinto, sugeriu que a composição da comissão seja o Reitor, um representante de cada um dos 161 

sindicados (Sindicato Nacional dos Servidores Federais da Educação Básica, Profissional e 162 

Tecnológica – Sinasefe; Federação de Sindicatos de Trabalhadores Técnico-administrativos 163 

em Instituições de Ensino Superior Públicas do Brasil – Fasubra; Federação de Sindicatos de 164 

Professores e Professoras de Instituições Federais de Ensino Superior e de Ensino Básico, 165 

Técnico e Tecnológico - Proifes; e Sindicato Nacional dos Docentes das Instituições de Ensino 166 

Superior – Andes) e um representante do conselho. O conselheiro Gleison Samuel do 167 

Nascimento será o representante do conselho, e será encaminhado o convite aos sindicatos. O 168 

conselheiro André Rosa Martins sugeriu votar um indicativo de modificação da data da próxima 169 

reunião. O Presidente do Conselho Superior, professor Osvaldo Casares Pinto, sugeriu, se o 170 

evento acontecer pela manhã, manter a data da reunião transferindo para Porto Alegre. 171 
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Explicou que pode ser realizada uma consulta via e-mail, mas que se mantenha o indicativo de 172 

transferência da reunião. Não houve objeções. Agradecendo a presença de todos os 173 

conselheiros, às treze horas e vinte minutos, o Presidente do Conselho Superior, professor 174 

Osvaldo Casares Pinto, deu por encerrada a reunião. E, para constar, eu Viviane Campanhola 175 

Bortoluzzi, Secretária do Conselho Superior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 176 

será assinada por mim e pelos presentes. Bento Gonçalves, onze de julho de dois mil e 177 

dezessete. 178 

Viviane Campanhola Bortoluzzi_________________________________________________________ 

Osvaldo Casares Pinto_______________________________________________________________ 

Ademilson Marcos Tonin______________________________________________________________ 

Adriana de Farias Ramos_____________________________________________________________ 

Alaor Ribeiro de Souza_______________________________________________________________ 

Alexandre Jesus da Silva Machado______________________________________________________ 

Alexandre Martins Vidor_______________________________________________________________ 

André Rosa Martins__________________________________________________________________ 

Andressa Caroline Schneider__________________________________________________________ 

Áureo Vandré Cardoso_______________________________________________________________ 

Bianca Neves da Silva________________________________________________________________ 

Bruna Malu da Silva__________________________________________________________________ 

Carlos Robério Garay Correa__________________________________________________________ 

Claudino Andrighetto_________________________________________________________________ 

Celso Roman Júnior_________________________________________________________________ 

Denis Alberto Barbieri Butori___________________________________________________________ 

Edvaldo Faour Coutinho da Silva_______________________________________________________ 

Erik Schüler________________________________________________________________________ 

Fabiana Camargo Ribeiro Gonçalves____________________________________________________ 

Fábio Azambuja Marçal_______________________________________________________________ 

Gilberto Luis Putti____________________________________________________________________ 

Gleison Samuel do Nascimento_________________________________________________________ 

Janine Bendorovicz Trevisan___________________________________________________________ 

Javier Garcia Lopez__________________________________________________________________ 

Jesus Rosemar Borges_______________________________________________________________ 

José Plínio Guimarães Fachel__________________________________________________________ 

Josiane Machado Godinho____________________________________________________________ 

Juliano Cantarelli Toniolo______________________________________________________________ 

Júlio Cesar dos Santos_______________________________________________________________ 
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Leandro Käfer Rosa_________________________________________________________________ 

Leandro Lumbieri____________________________________________________________________ 

Luis Phellipe Bueno de Mello___________________________________________________________ 

Marcelo Augusto Rauh Schmitt_________________________________________________________ 

Marcelo Lauer Mota__________________________________________________________________ 

Maria Eduarda Romagna______________________________________________________________ 

Mariane de Macedo Mascarello_________________________________________________________ 

Maurício Tavares Pereira______________________________________________________________ 

Migacir Trindade Duarte Flôres_________________________________________________________ 

Neudy Alexandro Demichei____________________________________________________________ 

Rafael Alfonso Brinkhues______________________________________________________________ 

Rafael Hofmeister de Aguiar___________________________________________________________ 

Régis Nogara dos Reis_______________________________________________________________ 

Rodrigo Silveira Weschenfelder_________________________________________________________ 

Roger Sá da Silva___________________________________________________________________ 

Rudinei Müller______________________________________________________________________ 

Sabrina Barbieri Dal Castel____________________________________________________________ 

Sandro Lazari_______________________________________________________________________ 

Sigrid Régia Huve___________________________________________________________________ 

Silvar Antônio Botton_________________________________________________________________ 

Soeni Bellé_________________________________________________________________________ 

Tatiana da Luz Brandão_______________________________________________________________ 

Tatiane Ghidin Cardoso_______________________________________________________________ 

Vanderlei Nestor Koefender____________________________________________________________ 

Vanussa Gislaine Dobler de Souza______________________________________________________ 

Wendell Ribeiro e Silva_______________________________________________________________ 

Zeneida Mello da Silva Britto___________________________________________________________ 

 


